
让“以技提薪”涵养职工创新的源头活水

“多掌握一道工序，工资就能
提升300～500元。 ”最近，在福建厦
门市诺盛测控技术有限公司，“学
技能”“涨工资” 成了职工们热议
的话题。“合理的薪酬制度可以促
成良好和谐的劳动关系， 集体合
同既体现了‘技高者多得’，又突
出了‘有为者有位’，职工和企业

达成了双赢。 ”该公司总经理何志
俊说。

厦门这家公司的职工铆足劲
学技能， 源于 “以技提薪” 薪酬
制度的 “溢出效应”。 去年7月，
该公司与职工签订了厦门市第一
份能级工资专项集体合同， 将不
同职级对应的能级工资、 技术创
新成果落地后连续5年的奖励 、
竞赛获奖、 获评荣誉、 师带徒的
津贴等作为合同内容。 此举不仅
大幅提升了 “技能因素” 在薪酬
分配中的比重， 激发了职工的创
新热情， 也让公司获得了不竭的
创新动力。 该公司 “以技提薪”
的成功实践， 为其他企业涵养职
工创造 “金点子” 的源头活水提
供了范本， 值得借鉴和复制。

创新是企业砥砺前行的根
基。 企业夯实创新根基， 不能只
把 “眼光盯在外面”， 聚天下英

才为我所用， 而应 “着眼于内”，
充分激发内部职工的创新热情。
相比于外部人才提供的 “金点
子”， 企业内部职工因更熟悉企
业的创新需求， 其结合岗位特点
和自身工作实践经验创造的 “金
点子”， 最契合企业发展的实际
要求， 能够有效避免外部 “金点
子” 可能产生的 “水土不服” 负
面效应。 鉴于此， 企业更应就如
何激发职工创造 “金点子” 的热
情下足工夫。

客观而言， 不少企业都认识
到职工 “金点子” 对自身发展壮
大的重要性 ， 也对创造 “金点
子” 的职工给予了发奖金、 晋升
职务等奖励举措。 但归根结底，
这些更具象征性的奖励措施， 始
终不能让职工吃下 “创新可以提
升待遇” 的 “定心丸”， 而不能
激发其主动创新的内生动力。 因

此， 若要充分调动职工创造 “金
点子” 的积极性， 企业更应切实
解决职工在这方面所关注的待遇
问题。 这其中， “以技提薪” 则
不失为促使职工主动把创造 “金
点子” 作为与企业共命运行动自
觉的优选。

学一技之长，成就出彩人生。
对于企业职工来说 ，“凭技能吃
饭” 是其主动钻研技能的力量源
泉所在。 如果企业不对职工这种
创新行为给予真金白银的奖励，
职工很有可能会在付出与收获不
成比例、甚至无关的思想支配下，
缺乏钻研技能的能动性。 企业只
有把尊重职工创造“金点子”的劳
动成果放在首位， 让其拥有满意
的获得感和成就感， 才能从源头
上激活其愿意创造 “金点子”的
“一池春水”， 促进自身创新能力
不足问题的真正解决。

更重要的是，“以技提薪”不
但是企业吸引技工人才、 确保自
身高质量发展的必然选择， 也是
凝聚人心、 构建和谐劳动关系的
必然要求。 此举的最大优势在于
让职工感受到自己劳动成果得到
了应有尊重， 从而在可预期的利
益面前， 自觉与企业共命运同呼
吸，孜孜以求地钻研技能，让企业
面临的创新能力不足问题迎刃而
解， 推动企业永葆发展活力的愿
景照进现实。

一言以蔽之， 涵养企业职工
创造 “金点子 ” 的源头活水 ，
“以技提薪” 不失为有效的切入
点， 对企业提升创新能力、 由弱
变强和行稳致远的发展都意义重
大。 企业应对此久久为功， 让其
真正释放出激发职工创造 “金点
子” 活力、 助推自身高质量发展
的满满正能量。

国家卫健委等14个部门日前联合印发了 《关于
印发2023年纠正医药购销领域和医疗服务中不正之
风工作要点的通知》， 要求健全完善行风治理体系，
重点整治医药领域突出腐败问题。 这是按照国务院
组成部门和相关职能调整情况， 纠正医药购销领域
和医疗服务中不正之风部际联席工作机制成员单位
进行调整后， 首次对纠风工作进行部署。 （5月12
日 《人民日报》） □朱慧卿
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涵养企业职工创造“金
点子”的源头活水，“以技提
薪” 不失为有效的切入点，
对企业提升创新能力、由弱
变强和行稳致远的发展都
意义重大。企业应对此久久
为功，让其真正释放出激发
职工创造“金点子”活力、助
推自身高质量发展的满满
正能量。

■世象漫说

“‘五一’期间我开通了‘劳模
卡’， 持卡到山里景区游玩免费，
在银行办业务不用排队。 能够领
到这个卡，我感到很荣幸。”日前，
河北省劳模、 中钢邢机首席技师
张衍朝向同事展示自己的 “劳模
卡”。（5月12日《河北工人报》）

邢台市 “劳模卡” 由市总工
会、 市卫生健康委员会、 市文化
广电和旅游局、 市体育局、 建设
银行邢台分行联合发行， 系为全
市市级及以上劳动模范量身定制
的专属银行借记卡， 于5月1日正
式上线 ， 实现了 “卡证合一 ”，
为劳模提供精准、 高效服务。 笔
者认为， 发放 “劳模卡”， 是一
件十分有意义的举措。

“劳模卡 ” 是 “荣誉卡 ”。
顾名思义， “劳模卡” 是劳模才
有资格拥有的专属福利卡。 每次
亮出 “劳模卡”， 就是亮出 “我
是劳模” 的有力证明， 劳模的自
豪感和幸福感就会油然而生 。
“劳模卡” 还会时时提醒劳模牢
记自己的身份 、 珍惜自己的荣
誉 ， 鞭策他们立足岗位不断提
高， 切实发挥模范作用。

“劳模卡”是“礼遇卡”。在部
分人的印象中， 劳模应该是埋头
苦干的“老黄牛”，他们应该淡泊
名利与世无争， 对景区免费之类
的特殊福利更不该有 “非分之
想”。 这种观念不但过时而且错
误。 劳模付出了比常人更多的心
血，做出了比常人更大的贡献，理
应受到特殊礼遇。发放“劳模卡”，
是给予劳模看得见摸得着的特别
待遇。

“劳模卡 ” 是 “宣传卡 ”。
看到劳模卡给劳模送去的关爱和
实惠， 人们会由衷地慨叹 “劳模
不但光荣， 而且实惠 ”， 继而对
劳模 “心向往之”， 社会就会渐
渐形成羡慕劳模、 争当劳模的良
好氛围。 相较于将劳模照片挂在
街头、 将劳模事迹印成资料， 劳
模卡的宣传效应似乎并不逊色。

劳模是国家和企业的财富，
是众人学习的榜样。 “劳模卡”
是礼遇劳模的真实体现， 既提升
了劳模的荣誉感责任感， 也引领
了众人向劳模看齐的社会风尚，
值得借鉴和推广。 □余清明

纠正不正之风

日前， 媒体记者从广东省中
山市总工会获悉， 中山工会探索
全覆盖布局、 全过程调解、 全天
候参与的 “三全 ” 模式 ， 完善
“源头预防+矛盾化解+应急处
置 ” 工会维权服务体系建设 ，
2022年累计开展专题法治教育讲
座83场次， 拍摄专题视频20条，
介入处置15宗100人以上的重大
劳动纠纷等， 为职工2027人次挽
回经济损失1654.9万元 。 （5月
12日 《工人日报》）

工会是职工的 “娘家”。 如
何更好维护职工的权益， 承载了

我们社会的期待。 工会部门帮职
工维权 “三全” 模式的出现， 向
社会传递了积极信号。

首先， 全覆盖布局让职工维
权没有盲区。 现实生活中， 职工
维权的领域会来自方方面面， 工
会部门能做到全覆盖布局显然是
一种远见 ， 体现了对职工的关
爱。 因为这种做法， 避免了职工
维权无处受理的尴尬。 其次， 全
过程调解让职工维权感到心里踏
实。 “有困难， 找工会”， 这是
职工对工会的信任。 工会部门的
全过程调解， 让职工没有了后顾

之忧。 第三， 全天候参与提高了
职工维权的效率。 职工遇到权益
方面的问题， 内心是最焦急的。
因为处理问题的进度， 也影响到
职工的情绪等很多方面。 工会部
门的全天候参与， 及时介入职工
的维权 ， 无疑让职工吃了一颗
“定心丸”。

所以， “三全” 模式助力职
工维权。 办法总比困难多， 维护
职工的权益 ， 我们应该想得更
多、 做得更好。 “三全” 模式就
给我们提供了很好的示范。

□陶象龙

■有感而发

廖卫芳： 穿上白大褂、 戴上
塑胶手套 ， 孩子们变身 水 质 检
测 员 ； 教 室 内 临 时 搭 建 的 模
拟 法 庭 上 ， 身 穿 小 法 袍 和 检
察 制 服 的 孩 子 们 开 始 模 拟 庭
审 ……近日 ， 浙江省绍兴市柯
桥区实验小学坂湖校区的300名
三年级学生近距离体验了14种不
同 的 职 业 。 让 孩 子 体 验 “ 各
行 各 业 ” 很 有 必 要 ， 希 望 不
妨 多 组 织 类 似 的 活 动 ， 让 更
多的孩子们在体验活动中收获
知识。

徐曙光： 近日， 宁波市鄞州
区福明街道福明家园社区格外热
闹， 第十五届家庭邻里节暨纪念
5·15国际家庭日活动在 社 区 的
西 区 文 化 广 场 如 火 如 荼 地 进
行 。 社区邻里节演绎邻里和睦
佳话， 提升了居民幸福感， 邻里
之间相互尊重， 多沟通， 多交往
有利无弊， 希望能多举办一些类
似的活动。

让孩子体验“各行各业”
很有必要

“劳模卡”
值得借鉴和推广

“三全”模式助力职工维权

“社区邻里节”
提升居民幸福感

5月11日， 江苏省总工会机
关干部基层蹲点组一行4人在徐
州经济技术开发区体验外卖小
哥 “骑手一日”， 他们喊着 “我
是外卖骑手” 口号，从骑手驿站
出发。 此前，他们经过接单、配送
任务专业培训后，加入了骑手平
台。 该基层蹲点活动为期3个月，
主要有专题调研、 政策宣讲、提
出意见建议、解决实际问题等工
作。（5月12日《江苏工人报》）

平日里，我们在商场、餐厅、
马路上……都能见到外卖骑手匆
匆而过的身影。他们不畏严寒酷
暑，风里来雨里去，穿梭于城市的
大街小巷，将一份份热腾腾的饭

菜送到客户手中。 他们是一群辛
劳的“小蜜蜂”，其敬业精神值得
点赞， 但他们实际工作中存在的
困难和问题， 也需要有关部门加
以关注和解决。

江苏省总工会开展机关干部
下基层专题调研活动， 让蹲点工
会干部换上外卖小哥工作服，并
在此前经过专业培训后，成为“骑
手”大军的一员，实打实地来体验
外卖小哥 “骑手一日” 的工作生
活。此举意味深长，通过体验“骑
手一日”，能拉进工会干部与新就
业形态劳动者的距离， 从而更好
地为他们解决问题和提供服务。

笔者以为， 组织部分工会机

关干部， 特别是缺少基层工作经
验的年轻干部下基层开展专题调
研活动， 是让他们深入基层锻炼
的一次很好的机会。 此举可以让
他们在基层亲身感受外卖小哥等
众多一线劳动者的辛劳， 更详实

了解一线劳动者在工作实际中的
困难和问题， 从而能更有针对性
的为基层一线劳动者提供更加精
准和贴心的服务，提升服务效率，
使工会干部更好成为劳动者的
“娘家人”。 □周家和

体验“骑手一日”有助工会服务精准化


